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新京报：你是 否 注 意
到，现在的小学课本删除了

《朱德的扁担》等文章？
董良翚：《朱德的扁担》

让孩子们从小就知道，当官
没啥了不起，这是陶冶孩子
的品格。《狼牙山五壮士》那
种情怀，是我们民族抗争的
精神。把这些内容从课本中
取消，就是把这种陶冶、这种
精神取消了。我们现在的教

育，考学是唯一的。可是，教
育的理念应该是培养道德品
质。如果教育没出问题，也
许就不会发生安徽那个女同
学被泼油毁容的事情。

新京报：你认为现在的
教育过于应试化？

董良翚：对。再比如药
家鑫案。年轻人犯罪，原因
就在于教育的缺失，不能怨
孩子，家长该怎么负责，学

校该怎么负责，这是教育总
体出的问题。

新京报：你怎样教育下
一代？

董良翚：我的外孙女快
四岁了，可没去幼儿园。我
不愿意让她过早绑上“小夹
板”。我就跟她妈妈、我女
儿说，如果她学习好，那就
让她上；如果学习不好，那
学门手艺就得。

谈教育 年轻人犯罪因教育缺失

新京报：很多代表和委
员都在讨论改革，你怎么看？

董良翚：任何事情前进
的过程，就在改革，也在继
承。如果只谈改革，不谈继
承；或者只谈继承，不谈改革，
都是不对的。对于一些问
题，一定要历史地看。有一
点，肯定是要前进。政府就
要领着全国人民，怎么样把
国家强盛了，怎么样在强盛

的过程中，文化怎么继承发
展，科技怎么走到世界前列。

新京报：那么你怎么看
收入分配问题、腐败问题。

董良翚：我觉得，腐败
主要问题是出在理想信念
方面的教育缺失，没有理
想。人不可能脑子一片空
白，如果一片空白那肯定是
生病了。不去教导他什么
是正确的，什么是理想，就

容易出问题；掌管着权，就
有钱，没有理想信念，管不
好自己，就肯定出问题。而
且，如果打击腐败没有下狠
心，有些人就会想，他贪污
几百万都没事，我那几万又
怎么了？腐败就会蔓延，就
会从上到下。所以，这是一
个严峻的社会问题。不应
该去批评个案，应该研究社
会，研究对官员的管理。

谈改革 改革的同时还需要继承

李斌：通过改革
解决深层次矛盾
安徽省长表示，户籍制度改革要做到宜业宜居

新京报：当前大家都在
讲改革，你怎么看待这个
问题？

李斌：改革开放三十多
年来，我们取得了举世瞩目
的成就。实践充分证明，改
革是发展的强大动力。同
时也要看到，随着形势发展
变化，也出现一些新情况、
新问题，包括一些深层次矛
盾和困难，还要通过改革创

新来解决。
就全国而言，有的改

革需要顶层设计、总体布
局；有的改革需要从实际
出发，充分尊重基层群众
在实践中的创造和创新；
有的改革是不断完善既有
的体制和机制。对安徽而
言，要按照中央的部署，结
合实际深化改革，包括深化
国有企业改革，深化农村、

林业、医疗卫生、教育文化
改革等等。总之，改革需要
深化，体制的进一步完善
也是改革。

新京报：你对未来改革
发展的愿景是什么？

李斌：人民生活更幸
福、社会更和谐、国家更强
大，实现全面建设小康社会
的目标。我相信这也是大
家共同的愿景。

谈改革 体制进一步完善也是改革

董良翚：腐败问题
因理想信念缺失
董必武之女认为，不下狠心打击，腐败就会蔓延

利落的短发、亲
切的笑容，这是安徽
省长李斌给人的第
一印象。讲话时她
语速平稳，表述清
晰。虽然到安徽时间
不长，但谈及安徽的
发展成就，各项数字
信手拈来，非常熟悉。

毕业于北大中
文系，曾任中国文学
出版社副社长，董良
翚跟文学打了大半
辈子交道，可是对自
己的第三代，她没有
任何过高要求，“如
果不爱念书，学门手
艺就得。”她说。

李斌 全国人大代
表，安徽省省长。

董良翚 全国政协
委员，中共建党创始人
之一董必武的女儿。
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新京报：今年你提了哪
些提案？重点关注什么问题？

董良翚：我对养老问题
特别关注。中国现在已有
20 多个城市步入老龄化社
会。今年的提案就是关于这
方面的，我想，应该引入各个
门类的专家，研究养老问题。

新京报：此前几年，你一

直关注食品安全，提了很多
提案，今年没再关注这方面？

董良翚：前几年一直在
关注转基因食品，今天没
提，但不代表我不关注。我
还是原来的观点，作为当前
生命科学的前沿领域，我国
研究转基因技术是必须的。
但是，如果转基因食品进入

市场，摆上饭桌，为时还早。
转基因技术现在不能解释一
个问题，就像一个稻米粒，它
是一个整体，里面分子都在
活动，加进去一个不是这粒
米的东西，它的分子会不会
变化？这种变化会对人体产
生什么影响？所以，对于转
基因必须慎重。

谈履职 今年提案关注养老问题

新京报：去年，安徽省
在全国率先启动户籍制度
改革，进展如何？

李斌：安徽的户籍制度
改革，首先要做到宜业宜
居，解决好农民进城后的就
业问题，使他们能安顿下
来，有稳定收入，能够在城
镇里安居乐业。这就需要
通过在中小城市搞一些产
城一体的园区建设。比如

在劳动密集型企业周边，建
设公租房和廉租房，解决进
城务工人员的居住问题。

新京报：现在安徽建设
了这样的保障房吗？

李斌：全省去年开工建
设了 42 万套保障房，超额
完成了国家下达的任务，今
年继续新建 40 万套。进城
务工人员可以根据当地相
关规定申请租住。

城镇化进程中，要搞好
公共服务均等化。创造条
件，在义务教育、医疗、住房
等方面，使到安徽务工人员
享受到同城的基本公共服
务待遇。

当然，户籍制度改革还
要根据城镇体系建设规划和
人口资源环境的承载能力，
对规模不同城市采取不同措
施，小城市会更快一些。

谈户籍 户籍制改革要做到宜业宜居

新京报：安徽去年GDP
增速为 13.5%，在全国都很
高，你认为主要是什么原因？

李斌：安徽现在处于一
个又好又快发展的进程中，
去年 GDP 总量突破 1.5 万
亿。经济增长为民生不断改
善提供了物质基础，全省城
镇居民人均可支配收入增长

17.8%，农民人均纯收入增长
17.9%，都是近年来比较高的
增幅。有了速度、结构、质
量、效益的有机统一，经济增
长的可持续性就比较强。

新京报：请问你对安徽
快速发展的信心源于哪里？

李斌：国家提出中部崛
起大战略，为安徽提供良好

的发展机遇。通过皖江城市
带承接产业转移示范区、合
芜蚌自主创新综合试验区两
个战略，以及加快皖北发展、
大别山区扶贫开发等战略平
台的架构和政策效应的叠
加，使得资源优势、区位优势
和政策优势等进一步组合，对
市场资源配置很具吸引力。

谈安徽 中部崛起大战略提供机遇


